

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 22.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corriño, núm. 28

El Adelanto

En Salamanca, un mes... 1,25 pts
Fuera de ídem, un trimestre... 4,50 -

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NUM. ATRASADO 10 cts.

NUMERO QUELTO 5 cts.

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN. TELÉFONO NÚM. 67—ADMINISTRACIÓN, TELEFONO NÚM. 68

EPOCA 2ª

Sábado 30 de Enero de 1897

Año XIII---Núm. 3420

SE NECESITA una señora de buenas cualidades y en buena edad, para asistir a una señora. En la plazuela de la Libertad, número 6, darán razón. 8-6

VINOS FINOS DE MESA

de la acreditada bodega

MAURI-VERA

Daimiel-Valdepeñas

Doctor Riesco, 41

Salamanca

Teléfono 103

NOTA DE PRECIOS.—Tinto añejo y cosecha última, 9 y 7,50 pesetas; blanco y clarete, 7,50 los 16 litros (cántaro).

Docena de botellas con casco, 7,50 y 7 pesetas respectivamente.

Jerez, Vermouth Agenjo y Bitter, á precios económicos.

Se abonan 20 céntimos por cada casco que se devuelva.

Servicio á domicilio. Salidas para el exterior, con deducción de derechos de consumo. d-16

RICARDO NINO

CIRUJANO-DENTISTA

Ayudante del Dr. Highlands.—Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones, pral.

Se necesita un aprendiz

Gabinete Químico-histológico

Meléndez, 18

En él se practican análisis de productos industriales, alimentos, bebidas, tierras, abonos, etcétera, y de productos patológicos; todo en las mejores condiciones de precisión y economía, dando á sus informes PERFECTA VALIDEZ LEGAL la forma en que dicho Gabinete se encuentra constituido.

Pueden fácilmente así los industriales acreditar sus géneros y los consumidores estar al abrigo de todo engaño.

Abonos convencionales.

Abierto de nueve á una.

GABINETE ODONTOLÓGICO

DE

LUDEÑA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Precios módicos.

30— Rúa 7, principal. 7

Román Eloy Garcia



PLATERO Y GRABADOR

Estafeta, núm. 25.—SALAMANCA

Construye y compone toda clase de alhajas, por complicadas que sean.

Graba clichés, viñetas y sellos de todas clases con prontitud y economía. 30-12

Clínica especial de enfermedades de los ojos

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de oftalmología, médico oculista honorario de los establecimientos de beneficencia municipal y provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.—Espoz y Mina, 8 17

EL ADELANTO

es el diario de mayor circulación de la provincia

LAUDABLE INICIATIVA

Invitados por nuestro querido amigo y colaborador, el doctor don Arturo Núñez, ayer tuvimos el gusto de visitar su gabinete de consultas, donde presenciámos algunos experimentos de electro-terapia, realizados por medio de una preciosa máquina eléctrica de Carré, recientemente traída de París, con todos los accesorios precisos para aplicar la electricidad estática como medio de curación en algunas dolencias, principalmente en las producidas por debilidad del sistema nervioso.

La máquina, como hemos dicho, es un magnífico ejemplar, sistema Carré, de regulares dimensiones, que produce fluido bastante para que salte la chispa á quince centímetros de distancia, adquiriendo la descarga extraordinaria intensidad, cuando se emplea el condensador.

Un banquillo aislador de caucho con pies de vidrio, y bastante amplio para colocar sobre él un sitial, permite que el paciente pueda estar cómodamente sentado, y poniéndose en comunicación con la máquina por medio de un conductor metálico, electrízase y tomar lo que los médicos llaman, si no recordamos mal, el baño electro-estático.

Otro aparato accesorio, está formado por un soporte metálico, que á cierta altura, variable á voluntad del operador, sostiene un vástago, también de metal, terminado por un disco con varias puas de la misma naturaleza.

Electrizado el enfermo puesto en el banquillo, si á una parte cualquiera de su cuerpo se aproxima el disco provisto de puas, electrízase éste por inducción, y prodúcense efluvios eléctricos, que hacen sentir al individuo algo parecido á su leve soplo, debido á la recomposición de dos fluidos contrarios.

Esta es la ducha electro-estática, que la ciencia médica recomienda como excelente tónico para combatir la astenia.

Nuestro desconocimiento de la ciencia de curar nos priva de dar más detalles sobre el particular; pero no ha de ser obstáculo para que felicitemos cordialísimamente al doctor Núñez, que con celo é inteligencia nunca bastante alabados, no ceja en su propósito de introducir en Salamanca los adelantos científicos que pueden ser provechosos á la humanidad doliente.

L. C.

CARTA DE MADRID

Enero 29

Alcance de noticias

Hoy se ha recibido el siguiente telegrama oficial:

Habana 28.—General Rey salió el 25 de Vegueta, conduciendo convoy y llegó ayer á Bayamo.

En tiroteos durante la noche tuvo ocho heridos.

El general Montaner encontró el 25 en Colonia Lagunito (Villas), á la partida de Pancho Pérez, desalojándola de sus posiciones, después de hora y media de fuego.

Los rebeldes dejaron en el campo 11 muertos, 12 tercerolas y 23 caballos; la columna tuvo dos oficiales y nueve de tropa heridos.

Teniente coronel Aguilera tomó campamento en Agico (Habana), cogiendo seis muertos; tuvo dos heridos.

El coronel Moncada sorprendió campamento en Jesús María é hizo cuatro muertos; tuvo dos heridos.

Teniente coronel Zabalza, con regimiento Villaviciosa, batió en montes Bayamo (Habana), partidas Castillo Hernández y Acosta, cogiendo 39 muertos, casi todos de arma blanca, 26 armamentos, 200 caballos con monturas, dos botiquines y una bandera.

La columna tuvo 7 heridos.

El teniente coronel Mira, con fuerzas de Guadalajara y escuadrones de Talavera y Jaruco, divididos en tres columnas, batió grupos en Ojo de Agua, haciendo tres muertos.

En Perú tomó prefectura, hiriendo al prefecto.

En Boquete Guanabo, sorprendió campamento de Pancho Rodríguez, tomando posiciones á la bayoneta.

Los rebeldes abandonaron 10 muertos, uno titulado capitán.

Se hicieron tres prisioneros, recogiendo cuatro mujeres, 12 niños, armas, 40 caballos, multitud de enseres y medicamentos.

Batallón Asturias batió grupo en la Gloria (Pinar); hizo 2 muertos, cogió cuatro carretas con frutos y destruyó prefectura, teniendo cuatro heridos.

Presentados 10.—Ahumada.

Autorizadamente podemos decir que el Consejo de Estado despachará en breve el expediente remitido por el ministerio de Marina á aquel alto cuerpo, relativo a los astilleros de la Graña.

Según parece, el Consejo de Estado informará favorablemente á la pretensión de la casa Vila. Esto es, pagar á la misma la cantidad estipulada en el contrato para construcción de los cruceros, satisfaciendo el Estado aparte el material de artillería, torpedos, etc., etc.

El informe de referencia estará terminado uno de estos días, y es casi seguro que antes de que finalice la semana próxima, habrá quedado definitivamente resuelta esta cuestión.

Ha quedado fijada la dotación que ha de llevar el aviso «Urania», compuesta del siguiente personal: comandante, teniente de navío, de primera clase; tres alféreces de navío; uno de ellos encargado de la contabilidad, supliendo las funciones de los contadores; un maquinista oficial y dos subalternos; un contramaestre, un condestable, seis fogoneros, carpintero, etc., etc.

En breve serán pasaportados del departamento de Cádiz para Cartagena, un contador de navío y dos de fragata, cuyo personal reclama el capitán general de este último departamento.

En breve será nombrado comandante del «Destructor», actualmente en Vigo, en viaje para Inglaterra, el teniente de navío de primera clase don Angel Carlier, que presta sus servicios en el Ferrol.

En el ministerio de Marina se han facilitado hoy á la prensa las siguientes noticias:

Ha salido del puerto de Vigo la escuadrilla rusa compuesta de tres torpederos que estaban allí fondeados.

El cañonero «Rubí» ha salido á verificar su crucero por las costas de Almería.

Ha naufragado á la entrada del puerto de Zamaya y con motivo de haberles faltado la sirga, el lanchón «Antigud» y la balandra «San Blas», salvándose la tripulación y quedando libre el canal de entrada.

Hoy ha puesto á la firma de S. M. el ministro de Ultramar los siguientes decretos: nombrando á don Rafael Comenge interventor de Filipinas, y para la vacante de fiscal de lo contencioso que este deja, al señor Martos; ascendiendo de jefe de cuarta á jefe de tercera clase al empleado del ministerio señor Bonet.

El Herald de Nueva York llegado hoy á Madrid, publica un telegrama en el que se dice que en las Lomas de Pinar del Río, cerca de San Miguel, se encuentra el cabezalla sucesor de Maceo, Rius Rivera, al frente de 8000 insurrectos bien armados.

Añade dicho despacho que el general Weyler ha atravesado la provincia de Pinar del Río, yendo únicamente por carreteras, debiéndose á esta circunstancia la creencia del expresado general de que en dicha provincia quedaban apenas rebeldes.

Estas noticias, dado el origen que tienen, han sido acogidas con gran reserva, tachándolas de inverosímiles.

Telegramas particulares de Manila comunican que aumenta la actividad para el ataque de Cavite. El estado mayor trabaja sin descanso trasmitiendo órdenes á los jefes de columna. Los trasatlánticos «Magallanes» é «Isla de Luzón» han quedado sin cañones, porque se han utilizado para baterías de campaña. Están constituidos los depósitos de víveres y el servicio sanitario.

De varios puntos han llegado á Manila caballos y vacas y otros obsequios para el ejército. Las fuerzas indígenas se incorporan sin novedad á las peninsulares.

Se prepara una importante operación sobre las minas de Angat. En los ocho batallones mixtos de indígenas y peninsulares, prestan servicio de capellanes los frailes. Los rebeldes córrense al Sur por la provincia de Batangas y al Norte por la de Tarlac para distraer la atención de Cavite. Los párrocos de la provincia de la Laguna se han visto obligados á reunirse en la cabecera, porque desde hace unos días se nota extraordinaria agitación. Las niñas cautivas en la Paz y que eran atormentadas por los insurrectos han sido rescatadas.

El señor Cánovas, restablecido de su dolencia, ha despachado hoy con S. M. Se atribuye al jefe del gobierno la declaración de que es falso cuanto se diga sobre las reformas antillanas que nadie conoce ni siquiera en líneas generales. Pero se sabe que el señor Cánovas ha enterado de ellas á varias personas.

También ha dicho el señor Cánovas que las consultará al marqués de Apezteguía, no como unionista, sino como representante de la junta de defensa que figuran todos los partidos.

Se han repetido hoy los rumores de

crisis, insistiéndose en que se ofrecerá la cartera de Ultramar al señor Santos Guzmán.

El *New York Herald* dice que las reformas cubanas contienen la creación de dos Cámaras legislativas en Cuba y reservan al Gobernador general la facultad de nombrar todos los empleados.

Ambas cosas son inexactas.

AGENCIA ALMODOBAR.

Café-Restaurant

DEL

SUIZO

PLATOS DEL DIA

- Huevos al plato.
- Menestra á la española.
- Solomillo con guisantes.
- Ternera á la jardinera.
- Riñones á la cebolleta.
- Lomo con tomate.
- Langosta á la tártara.
- Merluza rebozada.
- Chuletas á la milanesa.
- Entrecócs á la bordalesa.
- Espárragos á la vinagreta.
- Manos de cerdo emparrilladas.
- Pollo con fritada.
- Befleack á la paja.
- Lengua escarlata.

Postres

Variados

Crónica local y general

Ayer se celebró en el Teatro del Liceo el primer ensayo general para el concierto organizado por la *Cruz Roja*.

Ayer celebró junta el Patronato de la Caja de Crespo Rascón.

Según hemos oído, los patronos se ocupan en discutir la forma de solucionar el conflicto creado por soluciones contradictorias recaídas sobre las mismas cuestiones.

No habiendo tenido lugar la primera subasta para la venta de los objetos que han venido por la línea férrea de Salamanca á Medina, y que no han sido recogidos por sus destinatarios, por el señor Gobernador civil se ha dispuesto se convoque á una segunda subasta para el día 6 del próximo Febrero, con una tasación de 25'50 y 40 por 100 de rebaja, sobre la primera, de dichos objetos, que han de ser vendidos.

SE VENDEN dos coches casi nuevos, un Milord y un Ralit. En la cochera de don José Miguel Motta darán razón. d-23

Se ha puesto á la venta el cuaderno segundo de la «Vuelta al Mundo», que está publicando *El Liberal*.

Comienza este cuadro por Alejandría y concluye en Jerusalén, representando en magníficos grabados los sitios que más llaman la atención del viajero, en todo el recorrido desde una á otra ciudad.

Si excelente aceptación tuvo el cuaderno primero, es seguro que la ha de obtener mejor este segundo, pues los lugares que reproduce, además de estar admirablemente representados, son de los que en todo tiempo más han excitado la imaginación de todos los hombres, como son: Alejandría, el desierto de Sahara, las Pirámides, la Esfinge, el Nilo, Jerusalén, etc.

Único punto de suscripción en Salamanca: kiosko de Ildefonso Rodrigo, Lonja de la Cárcel.

Hasta el día 1º de Febrero se admite la suscripción.

En la noche del domingo quedó atascado en un ventisquero de nieve en el puerto de Velate, y punto denominado «Las planas» el coche correo que procedente de Pamplona se dirigía á Irún.

El conductor se volvió con los caballos

y correspondencia á la «Venta Quemada», donde permaneció hasta el amanecer del día siguiente, en que con el auxilio del cabo y un guardia del puesto de Almandoz y el guarda de arbitrios municipales del valle de Baztán, se pudo conseguir sacar el coche de entre la nieve y que emprendiese la marcha para su destino, sin otra novedad que el retraso consiguiente.

De una estadística oficial hecha en Francia, resulta que actualmente existen en este país 10.560.838 familias. De estas 1.848.572 carecen de hijos, 2.639.894 sólo tienen un hijo, 2.364.202 tienen dos hijos, 1.500.000 tienen tres hijos, y únicamente 2.122.210 tienen más de tres.

Los solterones que hay en Francia son 1.376.591, y todos ellos mayores de treinta años.

Se encuentra en esta ciudad cursando el último año de medicina el joven señor don Pedro Sales, acompañado de una señora hermana, sin más recursos que su trabajo, por lo que desearía encontrar alguna colocación, bien en un Colegio para enseñanza ó repaso de asignaturas del bachillerato, ó Teneduría de Libros, ó bien en alguna casa de comercio ó particular, como Tenedor de libros, pues es Perito Mercantil.

Se reciben avisos en la posada de las Afueras de Toro, llamada del Tío Salamanca.

CANTARES

Las cuerdas de mi guitarra mis sentimientos repiten; si me ven sufriendo, lloran; si me ven gozando, reñen.

En donde no te conozcan quiero serrana, vivir, para que al verme llorar no presuman que es por tí.

En dos cosas se parecen el baile y el matrimonio; en que se lleva pareja y en que se cansa uno pronto.

NARCISO DIAZ DE ESCOVAR.

Según dicen de Madrid, en breve le será amputado el brazo derecho al valiente matador de toros Juan Ruiz (Lagartija).

El toro que le causó la herida se llamaba «Granadino» y pertenecía á la ganadería de don Francisco Bocos, antes de Presense, y se lidió en primer lugar en la plaza de toros de Valladolid, la tarde del 25 de Julio del año último.

«Lagartija», por el cual no dudamos que harán algo práctico sus compañeros de profesión, no ha conseguido crearse una posición desahogada.

Al contrario, se retirará á la vida privada en una situación bastante crítica.

Corto ha sido el viaje de instrucción que acaba de realizar el clipper de guerra corbeta *Nautilus*, escuela de guardias marinas.

Menos de tres meses empleó en su viaje.

Del Ferrol zarpó á las once menos cuarto de la mañana del 29 de Octubre del año anterior, y á él recaló el viernes último á la una y media de la tarde.

Su itinerario no difirió del primitivamente trazado, pues tocó en las Azores, Cabo Verde, Canarias y Lisboa, donde nuestros marinos fueron muy agasajados.

Durante la travesía no ocurrió á bordo incidente alguno de importancia, siendo el estado sanitario inmejorable.

Su entrada en el puerto hízola como la salida, esto es, usando su velamen y sin necesidad de remolque alguno.

Amarró al puerto de las Agujas.

Los días 22 y 23 ha caído una nevada grandísima en toda la extensión de Reino Unido.

En las montañas de Escocia la nieve ha alcanzado una altura considerable y ha perecido gran cantidad de ganado.

En la línea férrea de Londres á Leighton, masas de nieve de una altura de 20 pies impiden la circulación de trenes.

El último que pudo salir de Londres quedó medio sepultado entre la nieve.

En otros varios puntos se hallan interrumpidas por completo las comunicaciones.

El temporal se extiende á las costas, donde se teme que hayan ocurrido muchos siniestros.

Se ha concedido por el ministerio de Fomento una pensión de 1250 pesetas á cada una de las cuatro viudas de los buzos que perecieron en Santander á consecuencia de la explosión segunda ocurrida en el «Machichaco».

En una barbería de la calle del Pozo Amarillo se suscitó ayer noche una cuestión entre dos parroquianos, produciendo algún escándalo, haciendo pedazos algunos de los cristales del establecimiento. La cosa por fortuna no pasó de ahí.

Un sujeto forastero, que ayer tarde cargó el carro más de lo que podía resistir, se cayó de bruces en la calle de Zamora, ocasionándose algunas lesiones en la nariz y frente, de las que fué curado en la casa de socorro.

Dice nuestro colega *El Fomento* que muy en breve contraerán matrimonio en Madrid, una bella y distinguida señorita, hija de un rico senador, y un joven de esta capital, diputado provincial.

Suponemos que se refiere á don Nicolás Oliva y su bella prima, la hija del acaudalado bejarano, don Gerónimo Rodríguez Yagüe.

Le ha sido remitido al gobernador civil de Lugo, para su entrega al interesado, el título de licenciado en derecho de don Fernando Otero y Soto.

J. LEON ARIAS

Calle del Doctor Riesco, núm. 1, (antes Toro) Cirujano-dentista, honorario de las Casas de Beneficencia, especialista en dentaduras postizas y en operaciones de la boca. d-35

Por el juez de instrucción de Béjar se cita á Patricio Arroyo (a) Malcasado, vecino que fué de Béjar y cuyo actual paradero se ignora, para que en el plazo de 10 días comparezca en aquel juzgado á responder de los cargos que contra él aparecen en el sumario que se le está instruyendo por robo.

En la noche del lunes último ocurrió un incendio en un pajar, que en las afueras del pueblo de Rollán, tiene la vecina del mismo Manuela Benito Martín, sin que por fortuna ocurriesen desgracias personales, ni las materiales fuesen de consideración, pues se calculan en unas 60 pesetas.

A la extinción del incendio concurrió todo el vecindario.

Por la secretaria de esta Universidad se han remitido á los directores de las Normales de esta capital, para su entrega á los interesados, los títulos profesionales de don Bonifacio Bazán Velasco y doña Teresa Serrano Luvia.

Dos carpinteros de las afueras de San Cristobal se vinieron á las manos en las primeras horas de la mañana de ayer, propinándose algunos golpes mutuamente con palas de hierro, de resultas de los cuales, los combatientes tuvieron que ser curados en la casa de socorro de las contusiones que se causaron.

Del hecho se pasó el correspondiente parte al juzgado.

El domingo último apareció en la plaza de Ledesma un pasquín amenazando con bombas de dinamita á las principales personas de la población.

Se cree que sea una broma, aun cuando pesada y de mal gusto.

El ayuntamiento de Ciudad-Rodrigo ha remitido, para que sean citados por el *Boletín oficial* de la provincia, la lista de los mozos del actual reemplazo, que no se han presentado á la declaración de soldados, advirtiéndoles que de no comparecer al acto de la rectificación del alistamiento, que tendrá lugar mañana, serán declarados prófugos.

Hoy á las doce tomará posesión del decanato de la Facultad libre de Ciencias nuestro distinguido amigo don Eduardo Nó.

Por la guardia civil del puesto de Tamames han sido detenidos los vecinos de Rinconada, María Paredero y su hijo Martín Rodríguez, como autores del hurto de 40 kilos de harina de trigo y cinco de garbanzos, efectuado en la casa de Eleuterio de Arriba, donde el Martín estaba de sirviente.

En el reconocimiento practicado en casa de la María, se encontraron además 17 kilos de tocino, procedentes de un cerdo que el hijo mató en despoblado, y que era propiedad de Ceferino Arriba.

Los detenidos han sido puestos á disposición del juez instructor de Seguros.

DOCTOR DIAZ REDONDO

Calle del Jesús, número 22
Consulta diaria de nueve á once, de las enfermedades del estómago, hígado é intestinos. d-22

La isla de Robinson

La isla de Juan Fernández, donde, según la leyenda, ocurrieron las maravillosas aventuras de Robinson Crusoe, no se ha hundido en el Oceano á consecuencia de un temblor de tierra, como se había asegurado.

El capitán Slocum, que acaba de llegar á San Francisco, ha encontrado la isla en el sitio de siempre, y á las 35 familias que la habitan, sanas y gordas.

He aquí lo que dió lugar á la errónea creencia de la desaparición:

El patrón de un buque chileno, encargado de llevar provisiones á los habitantes de la isla, quiso conocer la calidad de los vinos destinados á los isleños, y á las pocas horas de salir de Valparaíso ya había cogido lo que llamamos aquí la gran «cogorza». En este dulce estado olvidóse de la brújula y del compás, y dejó que el barco navegase á su antojo.

El resto de la tripulación, que desconocía aquellos mares, se limitó á virar en redondo, y el barco, después de varios días de navegación, entraba en Valparaíso.

Entonces el patrón volvió en sí.

—¿Por qué se ha vuelto el señor?—preguntóle el consignatario del buque en correcto chileno.

—¿Qué esperanza?—dijo el patrón.—Me he mandado mudar porque ya no *hasen* falta las provisiones.

—¿Es que se han muerto todos los habitantes?

—No, señor; es que ya no hay isla.

—¡Sapateta!

El caso fué que la noticia cundió por todo el mundo y se dió como segura la inmersión de la isla en el férvido Oceano.

Este patrón me trae á la memoria á cierto capitán que salió de Vigo con rumbo á Alicante y fué á parar á Santander. Al llegar á la boca del puerto, preguntó á unos pescadores:

—¿Es aquí Alicante?

—No, señor; es más á la izquierda, conforme se baja.

Y el capitán viró en redondo y no ha parecido todavía.

Cuadros insolventes

El número más saliente del programa de festejos de Valdegazapos, aparte la novillada continua, desde las ocho de la mañana hasta las cuatro de la tarde, era el de los cuadros vivos, *movidos* por la electricidad, según anunciaba monsieur Bouillon, francés, bajo su palabra y director y químico electricista de «L'Académie française y de gens de lettres y del Hotel Dieu proteje».—France».

—He recorrido—decía el francés al maestro de escuela—siete ú ocho partes del mundo, admirando á los públicos ilustrados.

Al maestro parecieron muchas siete ú ocho partes.

Pero como era un hombre de edad madura, pensó:—¿Quién sabe si, desde que yo estudiaba, habrán descubierto alguna; la humanidad nunca se sácia de investigar. Bien puede ser; como ahora llaman Suiza á lo que en mis tiempos era Suecia, ó sea la antigua Sueca; han dado el nombre de Firlandia á Irlanda, y

de Ilo-Ilo á lo que fué Algodón ú Algodor; bien pueden haber tropezado con partes nuevas.

Efectivamente; de siete ú ocho partes del mundo, ó de la provincia, acudieron familias con meriendas y mozos sueltos y ayunos, á las fiestas de Villagazapos.

¡Qué animación! ¡cuántas borracheras! ¡cuántas bofetadas! Pero todo con alegría y fraternidad envidiables.

La autoridad no se daba punto de reposo para organizar los festejos y las broncas, naturales en estos regocijos populares é inocentes.

Los novillos cumplieron como toros de bien.

Mataron á seis mozos y malhirieron á doce ó trece, pero unos y otros eran forasteros.

Por lo cual decía el alcalde:

—Afortunadamente no han ocurrido desgracias personales en el pueblo.

Pero lo más notable fueron los cuadros vivos.

Monsieur Bouillon había establecido el espectáculo en un corralón del Ayuntamiento, con permiso del alcalde; un corralón inmenso.

Allí se veía una máquina infernal, según el propio alcalde y el maestro de escuela, y bajo juramento de que no ocurriría una explosión ó cualquier otro accidente análogo.

—Parece una máquina para tostar café —decía el boticario viendo el aparato.

—Yo oí que era un piano de manubrio—apuntó el profesor; de obra prima, asombrado al ver tantos adelantos de la ciencia.

—La electricidad es posterior á nosotros —aclaró el jefe del municipio de Villagazapos.

Con este disparate se proponía justificar su ignorancia.

—Yo bien había oído hablar algo de electricidad en mi juventud—replicó el boticario, para colocarse entre los «anticipados á su siglo», ó cuando menos, al pueblo y al alcalde—pero entonces no atacaba sino á contadas personas; era una enfermedad incipiente, hereditaria...

—Y fraternal—terminó el alcalde.

—¿Eh?

—Está usted como una cabra, señor don Silverio; la electricidad es una luz, hombre.

El farmacéutico quedó avergonzado, y el maestro miró una vez más al jefe y cabeza visible del municipio.

—¿Qué saber de hombre, para ser municipal voluntario, sin principios ni nada! —se decía y aún le decía, para cobrar algo de los atrasos.

Porque el alcalde era—¿quién no lo es? —blando á la adulación, mareable por el incienso.

—La chimenea de la máquina misteriosa de monsieur Buillon sobresalía de las tapias del corral más de dos metros y vomitaba bocanadas de humo negro y denso, como si en la caldera estuvieran asando negros cimarrones, como decía el ingenioso alcalde y celebraba el maestro de escuela.

La chimenea era el reclamo del espectáculo.

Acudió todo el pueblo á ver la chimenea y después á ver los cuadros.

Aquello parecía cosa de «mágica». Esta era la voz general.

Amenizaba el programa una «música suave», como se lee en las acotaciones de las comedias del siglo XVII.

Un acordeón, «esgrimido» por madame Bouillon, arrogante moza y profesora en varios instrumentos y lenguas, figura escultural y hermosa, un modelo de belleza, en fin.

La sala, digámoslo así, ó el patio, que es más castellano, y aproximado á la verdad, estaba casi á oscuras, lo cual disgustaba un tanto á las personas mayores y algo á varias mozas, pero era muy del agrado de los mozos.

En el escenario improvisado, se veía iluminado á Giorno, si bien con algunas intermitencias, un telón blanco y transparente.

Empezó el desfile de cuadros, después de una breve al par que inspirada alocución del director.

La primera figura que apareció, aunque con manto romano y corona, fué la del alcalde.

Así lo creyeron sus administrados, y rompieron á aplaudir.

El alcalde se puso en pié y saludó, en oyendo gritar:

—¡Viva el alcalde!

Aunque pensó enseguida:

—¿Debo ofenderme por esto de vestirme de máscara?

Después apareció un esqueleto, que se desarmaba solo.

—¡El maestro!—dijeron á una voz los concurrentes.

Después un cocinero.

Y el público murmuró:

—¡El boticario! ¡el boticario!

Luego se descorrió aquella tela blanca y se vió una montaña y un templo en la cúspide, que parecía la jaula de un loro.

Era el parnaso, ó una sucursal.

Reclinada en la montaña, estaba inmóvil una mujer hermosísima, en cueros ó en mallas vivas, apenas *ortografiadas*, con un paño azul en ciertos puntos de la oración.

«El cabello destrozado y suelto, cayendo como catarata de oro sobre la espalda y los hombros de nivea blancura...»

(De *The Times* de Valdegazapos.)

«Los hermosos ojos negros devolviendo sus reflejos al sol... Drumont, que los iluminaba.»

La concurrencia la contemplaba absorta.

—¿Y esa es de veras?—decían los mozos.

«Suspiros, besos, aéreos, gemidos dolorosos, mujidos; no se oía mas en la concurrencia. Espansiones artísticas.»

—A ver si hay un poco de vergüenza —dijo el alcalde en voz alta.

La figura giraba insensiblemente, se presentaba de lado, encorvada, de espalda, y volvía á presentarse de frente, en toda su esplendorosa hermosura.

En el patio aumentaba la intranquilidad.

De repente se extinguieron las tres ó cuatro luces que alumbraban el salón.

Lo había dispuesto el director, para aumentar el efecto de los cuadros.

Un zángano fué recorriendo el patio, y en tres ó cuatro sopapos acabó con la luz de los quinqués.

—Buenas noches—dijeron algunos espectadores.

—¡A descansar!—respondió el bárbaro apagaluces.

—¡A la cuadril!—replicaron otros «muchachos ocurrentes».

—¡A callar!—Mandó el alcalde—parece que estamos en el campo.

A ver si podemos tener algo de vergüenza.

La función continuó. Pero cuando estaban en el ruedo ó en la rueda Psiquis y Cupido, que eran dos jóvenes muy guapas de la troupe de monsieur Bouillon, quedó á oscuras el escenario.

¡Oscuridad pavorosa!

Gritos ahogados de mozas espantadas, algún quejido agudo, rumores cariñosos y empujones y estacazos.

—¡Luz y orden!—gritaba el alcalde.

Nadie podía encender una cerilla sin sufrir un golpe.

Hubo casos, como el del maestro de escuela.

Cuando se hizo la luz, se vió á tres ó cuatro mozos abrazados á cada «estátua», y otros á la vera, cuando menos, de otras no «estatuas».

Alguno por recobrar su posición rápidamente se sentaba encima de cualquiera.

Uno se sentó encima del boticario y otro encima de la boticaria.

—Yo pondré coto—repetía la primera autoridad.

Y el maestro, tal vez pensando y doliéndose de un estacazo que había sufrido, replicó:

—Para algunos efectos, créame usted, don Basilio, ya es tarde.

EDUARDO DE PALACIO.

Boletín religioso

Domingo 31.—San Pedro Nolasco, fundador.

Catedral.—A las nueve y media solemne misa conventual.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva.

Adoratrices.—A las nueve y media misa rezada con explicación de las sagradas ceremonias. A las cinco de la tarde estación, trisagio, meditación, cánticos, reserva y adoración al Niño Jesús.

Capilla de las Hijas de Jesús.—Todos los días exposición menor de S. D. M.

Iglesia conventual de la Magdalena (P. P. Carmelitas).—Misas rezadas de cinco á nueve. A las nueve y media misa solemne.

Iglesia conventual de San Esteban.—Misas rezadas de cinco á nueve. A las nueve y media solemne misa conventual. Por la tarde, á las tres y media el ejercicio acostumbreado.

Clerencia.—Misas rezadas desde las cinco á las ocho. A las once misa de los niños del catequesis.

Purísima Concepción.—Continúa la novena anunciada.

Capilla de San Francisco.—A las siete y media misa de comunión para los hermanos terciarios. Por la tarde á las tres el ejercicio mensual é imposición del Cordón.

TELEGRAMAS

EL RELEVO DE WEYLER

Madrid 30.—Entre escasas personas, tan autorizadas como bien informadas, asegúrase que muy en breve se planteará el relevo del general Weyler, pues parece que el Gobierno no está muy satisfecho de su gestión y optimismos.

EL SUSTITUTO

Madrid 30.—Como complemento á la noticia anteriormente telegrafiada, se asegura también por las mismas personas, que el sustituto del general Weyler, será el señor López Domínguez.

RESERVAS

Madrid 30.—Aun cuando lo transmitido en mis dos telegramas anteriores, procede de informes respetables, lo transmito con toda clase de reservas, puesto que la noticia no tiene confirmación oficial.

AZCÁRRAGA A CUBA

Madrid 30.—El ministro de la Guerra ha manifestado que piensa ir á Cuba á fin de inspeccionar personalmente los servicios y la campaña realizada en la isla.

MARTINEZ CAMPOS MINISTRO

Madrid 30.—Es el caso en que ocurriera la vacante parece que el más indicado para ocuparla es el general Martínez Campos (1).

REGRESO DE UN GENERAL

Madrid 30.—Se ha confirmado oficialmente el regreso á la península del general González Muñoz.

Se ha dicho que éste ha pedido dejar la campaña por discrepancias con el general Weyler.

LOS ENCUENTROS EN CUBA

Madrid 30.—En los últimos encuentros ocurridos en Cuba, según noticias oficiales, el enemigo tuvo 15 muertos y bastantes heridos, sin que nosotros tuviésemos más que tres heridos.

Se han presentado á indulto 29 insurrectos.

NO VA LOPEZ DOMINGUEZ

Madrid 30.—Un autorizadísimo ministerial me ha desmentido la noticia de que el general López Domínguez vaya á relevar á Weyler.

AGENCIA ALMODOBAR.

(1) El telegrama no dice con claridad si se refiere á la vacante de general en jefe del ejército de Cuba, ó á la de ministro de la Guerra.

Anuncio importante

En la almoneda de muebles de Ventura Hernández, hay á la venta sillerías completas, una de caoba; medias sillerías, armarios de luna, roperos y para comedor; mesa de despacho, librerías, lavabos de señora y caballero, jardineras, sillas para despacho y comedor, sillas altas para niños, mesa de plancha, mesa de noche, baules mundos, alfombras, camillas, jaulas, infinidad de camas, colchones de muelles, espejos, arca, cómodas de nogal y pino, entredoses, reclinatorios, cunas de madera y de hierro. Todo á precios sumamente baratísimos; no comprar sin visitar esta casa.

No confundirse

Calle de San Pablo, frente á Sto. Domingo

DISPONIBLE

Sueros del Instituto Pasteur

Suero antistreptocócico para erisipela, fiebre puerperal, flemones, anginas, bronco-pneumonías, etc.

Suero antidiftérico.

De venta en el único depósito en Salamanca, almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Plazuela del Cerrillo, 22. 30—18

SE NECESITA un oficial en la peluquería de Lorenzo Estévez y hermano, en el salón número 8 ó en la planta baja, número 2 de la Plaza Mayor. En ambos sitios durán razón. 15—8

A los agricultores

ESTUDIO SOBRE EL CULTIVO DEL TRIGO

Es por demás interesante, en la crisis que sufren las siembras tardías, el estudio de sus remedios que viene haciendo la *Revista Agrícola Popular*, la más barata, la de más enseñanza y la más completa guía en precios de mercados y sus causas.

Todo agricultor y negociante cuidadoso de sus intereses debiera adquirirla para suscripciones y anuncios, dirigirse á don Casiano Juanes, Salamanca.

8—d—5

DISPONIBLE

COCHERA Se arrienda una sita en la calle del Azafrañal, número 11. Informarán en la farmacia de don Antonio Villar, calle de Zamora. d—43

PLANCHADORAS

de Madrid para toda clase de ropa blanca. 90— Doctor Riesco, 31, 2º d—75

ARBORICULTURA Y FLORICULTURA

Acaba de llegar á esta capital, un gran surtido de plantas camelias, rododendro, magnolia, ancuba, aralia, cuprecio, feurnio, palmera, eritamedia, alierine, rosales, pupórgel de japo, furnio, retuoporo, tuyo y claveles de muy buena clase, el depósito se halla, calle de Toro, frente á las Cuatro Estaciones, será venta por diez días. 8—d—6

Salamanca.—Imp. de Núñez

Se vende la casa número 3 de la plazuela de la Catedral vieja. En la plazuela de los Bandos, número 5, darán razón. —d—16

Precios económicos

SECCION DE ANUNCIOS

Precios económicos

CENTRO GESTOR DE NEGOCIOS

DE

DON CAYETANO GONZALEZ HERNANDEZ

A continuación publicamos las bases, bajo las cuales verifica tan importante casa los contratos para redención del servicio activo de las armas en el presente año y reemplazo de 1897.

1ª Don Cayetano González Hernández se obliga y compromete á redimir del servicio activo de las armas á cuantos contraten con referido señor González ó sus apoderados, antes del día del sorteo que según la vigente ley de reemplazos se verificará el segundo domingo de Febrero.

2ª Los contratos pueden hacerse en 1500 pesetas, pagadas éstas en siete plazos iguales de á 215 pesetas cada uno, el primero al otorgar el contrato y los seis plazos restantes en el mismo día y mes de los seis años sucesivos.

3ª Por 1250 pesetas se harán contratos pagados en cinco plazos de 250 pesetas cada uno, el primero el día en que se verifique el contrato y los otros cuatro plazos en el mismo día y mes de los años venideros de 1898, 1899, 1900 y 1901.

4ª También pueden hacerse contratos por la cantidad de 1000 pesetas, éstos en dos plazos, el primero de 750 pesetas en el mes de Septiembre de 1897 y las 250 pesetas restantes en el mismo mes de Septiembre del año de 1899.

5ª Para Ultramar, Filipinas y Puerto Rico pueden hacerse los contratos por 500 pesetas en dos plazos iguales de á 250 cada uno; el primero lo abonarán los interesados al saberse oficialmente la suerte que le correspondió y el segundo al cumplirse un año de aquella fecha.

6ª El compromiso por parte del don Cayetano González en lo que respecta á las bases 2ª, 3ª y 4ª será á responder por cuantos llamamientos al servicio activo de las armas tuvieren los asegurados.

Y 7ª Si algunos de los contratados falleciera antes del día del ingreso de los mozos en Caja, el dicho señor González ó quien su acción y derecho tenga, se obliga á devolver á las familias de los interesados la cantidad ó cantidades que de aquellos hubiera recibido por concepto del contrato.

Para más detalles dirigirse á la calle de Tomás Pérez, 14, Avila, en Salamanca, Juan José Sánchez, Miñagustín, 25.

Disponible

Disponible

¡¡ALTO Y FIJARSE!!

Gran rebaja de precios

Si queréis comprar todo lo necesario para amueblar una casa, á precios nunca conocidos, acudid á la almoneda de muebles establecida en la calle del Dr. Riesco (antes Toro), donde encontraréis gabinetes, sillerías, lavabos, chinos, armarios de luz, mecedoras, cómodas, espejos, librerías, entredoses, mesas de ministro, mesas de costureros, mesas de tresillo, colchones y la mar de objetos necesarios para amueblar una casa.

Esta casa compone toda clase de muebles en sillería y en tapicería. También compra y cambia toda clase de muebles, avisando.

No confundirse

Calle del Doctor Riesco (antes Toro), nº 41
173

Disponible

Disponible

LA MADRILEÑA

Fábrica de Glicerina, Estearina, Oleina, Bujías estearicas y Jabón de Oleina

Premiada con ocho medallas de oro y plata en las Exposiciones Universales y Regionales de España y del Extranjero á que ha concurrido
PROVEEDORA EFECTIVA DE LA REAL CASA

Socio Director: Ignacio de Arce Mazón.
Fábrica: Calle del Pacífico, número 23.
Depósito central: Plaza del Príncipe Alfonso, número 4.

MADRID

Las bujías marca MADRILEÑA y APOLO, son las más selectas, aristocráticas y superiores por su blancura y luz clara que pueden fabricarse, resultando por su dureción las más económicas, y no contienen mezcla alguna de productos extraños á la estearina de pura saponificación. Cada bujía lleva estampada en su parte inferior la marca MADRILEÑA ó APOLO, según su clase, y que debe exigirse.
De venta en los principales establecimientos de ultramarinos de esta plaza. 90

DISPONIBLE

CAFE-RESTAURANT

DEL

SUIZO

Es el establecimiento mas antiguo de este género en Salamanca.

Elegantes y espaciosos comedores; uno de ellos capaz para cien cubiertos, magníficamente decorado, apropiado para banquetes y bodas, con entrada por el café é independiente por la calle del Doctor Piñuela.

Cubiertos desde **DOS PESETAS** en adelante y á la carta.

Esmero, bondad y distinción en todos los servicios.

DISPONIBLE

Disponible

Disponible

Disponible

DISPONIBLE

DISPONIBLE